

Projet de thèse de doctorat en philosophie

•

Les limites de la responsabilité sociétale de la recherche en santé : tensions entre impératifs éthiques et défis écologiques

Doctorant : Matthieu Thépin

Directrice de recherche : Corine Pelluchon

Problématique : Jusqu'où peut s'étendre la responsabilité sociétale de la recherche en santé face à la nécessité de concilier les impératifs éthiques et les défis écologiques auxquels elle se retrouve confrontée?

Face aux nouveaux enjeux que soulèvent le changement climatique, l'érosion de la biodiversité et l'utilisation des ressources, notre recherche philosophique vise à dessiner les limites de la responsabilité sociétale de la recherche en santé face au défi écologique. L'objectif est de favoriser une transformation juste et équitable du modèle actuel. Ces transformations viseront à la fois les orientations de la recherche ainsi que la façon d'opérer cette recherche.

La recherche en santé poursuit des finalités qui peuvent être jugées soit comme hiérarchiquement supérieures, soit absolument nécessaires, ou a minima compensant les effets néfastes qu'elle produit. Pour autant, ces finalités ne soustraient pas à des impératifs éthiques. La place du patient dans la recherche médicale, l'expérimentation animale ou encore la déontologie de la recherche sont des thématiques aujourd'hui en débat. Pourquoi alors, la question écologique n'a-t-elle pas encore été réellement intégrée à cette responsabilité ? Ne pourrait-elle pas s'imposer à son tour comme un impératif éthique de la recherche en santé ?

Nous pourrions le reformuler ainsi : où s'arrête la responsabilité sociétale de la recherche en santé face aux défis écologiques ? Une fois que ces limites auront été conceptualisées, que l'équilibre entre responsabilité et finalité sera défini, des objectifs de transformation pourront être déterminés.

Ce projet de recherche sur la recherche, mettra en exergue la nécessité de repenser le rapport de la recherche en santé à l'écologie, sa responsabilité propre mais également vis-à-vis des attentes de la société par rapport à la recherche en santé face au changement climatique. Ajoutons que cette bifurcation transformative impliquera de nouveaux enjeux normatifs dans la pratique et les orientations de recherche, auxquels il conviendra d'associer des enjeux de justice socio-écologique.